



CURRÍCULUM VITAE

Jacob Guzmán Zacatula

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciado en Relaciones Internacionales, cursado en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

Maestro en Desarrollo Económico y Cooperación Internacional, por el Centro de Estudios del Desarrollo Económico y Social (CEDES), Facultad de Economía, de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, con la tesis: *“La Cooperación Internacional: De la construcción impuesta a la reconstrucción social”*, con mención honorífica, *Ad Honorem*.

Doctor en Economía Política del Desarrollo, por el Centro de Estudios del Desarrollo Económico y Social (CEDES), Facultad de Economía, de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, con la tesis: *“Planteamientos teórico-académicos críticos del Desarrollo emanados del CLACSO, y su incidencia en los movimientos sociales para la transformación social de América Latina.”*

Estancia posdoctoral en el marco del programa de Estancias Posdoctorales por México, de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (SECIHTI) antes (CONAHCYT).

DOCENCIA

Docente en la Universidad José Vasconcelos (UNIVAS) del Estado de Oaxaca, México, impartiendo la materia de POLÍTICA INTERNACIONAL CONTEMPORÁNEA, en el semestre agosto 2006-enero 2007.

Docente en nivel medio superior Preparatoria-Univas, ubicada en el Estado de Oaxaca, México, impartiendo la materia de EDUCACIÓN AMBIENTAL, en el periodo 2007-2008.

Docente titular del curso curricular ETNOLOGÍA III que se impartió a las y los estudiantes del quinto semestre de la Licenciatura en Antropología del Instituto de Investigaciones Sociológicas de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, en el periodo de agosto 2022 a enero 2023.

Docente invitado de la Unidad Curricular EXPERIENCIA Y VIDA COTIDIANA, que se impartió al estudiantado del segundo semestre de la Licenciatura en Ciencias Sociales y Estudios Políticos del Instituto de Investigaciones Sociológicas de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, en el periodo de febrero- julio 2024.

Docente colaborador de la Unidad Curricular PERSPECTIVAS DEL MUNDO DE LA VIDA, que se imparte en el primer semestre de la Maestría Acción Social en Contextos Globales (MASCG) del Instituto de Investigaciones Sociológicas de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, en el periodo agosto 2025- enero 2026.

ESTANCIAS

Estancia: Practicum de estudio realizado en 2014 en la Organización No Gubernamental para el Desarrollo Cives Mundi, localizada en la provincia de Soria, perteneciente a la comunidad autónoma de Castilla y León, España, estancia de investigación, complementaria a la tesis, para la obtención del título que otorga el grado de Maestro en Desarrollo Económico y Cooperación Internacional, posgrado inscrito al Centro de Estudios del Desarrollo Económico y Social (CEDES), de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP).

Estancia de investigación: realizada en 2018 en la Universidad de Alicante, ubicada en la provincia de Alicante, perteneciente a la comunidad autónoma de Valencia, España, en conformidad con el trabajo de tesis, para obtener el título que otorga el grado de Doctor en Economía Política del Desarrollo, posgrado inscrito al Centro de Estudios del Desarrollo Económico y Social (CEDES), de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP).

PARTICIPACIONES

Congresos:

Participación en el X Encuentro: Participación de la Mujer en la Ciencia, realizado por el Grupo de investigaciones en Óptica, A. C., y celebrado en León, Guanajuato, México, en enero de 2013, presentando el trabajo “Mujeres y Desarrollo. Un estudio de caso en San Francisco Tetlanohcan, Tlaxcala”.

Participación en el 3er. Concurso de cartel, organizado por la Preparatoria 2 de octubre de 1968, perteneciente a la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, celebrado en Chiautla de Tapia, Puebla, México, en octubre de 2014, actuando como JURADO calificador de carteles “Movimiento 2 de octubre de 1968”.

Participación en la 1ra. Semana de: Desarrollo Sustentable e Investigación Ambiental, organizada por la Preparatoria 2 de octubre de 1968, perteneciente a la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, realizada en Puebla, México, en abril de 2015, desempeñándome como JURADO calificador del concurso “Alebrijes Ecológicos”.

Participación como PONENTE en la 1ra. Jornada de Economía, organizada por la Academia de Economía y Sociedad Mexicana de la Preparatoria 2 de octubre de 1968, perteneciente a la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, desarrollada en Puebla, México, en octubre de 2015, presentando el trabajo “Imbricación entre la Cooperación Internacional y las ONG’s: El caso de Cives Mundi”.

Participación como PONENTE en el 4to. Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales: Trascender el neoliberalismo y salvar a la humanidad, celebrado en la Universidad Autónoma de Zacatecas, Zacatecas, México, en junio de 2016, presentando el trabajo “Desarrollo Endémico: Una alternativa que plantea nuevos horizontes de vida”.

Participación como PONENTE en el 3er. Congreso Internacional de Estudios del Desarrollo: ¿Qué Desarrollo queremos? La agenda Post2015 y los Objetivos del Desarrollo Sostenible, celebrado en la Universidad de Zaragoza, Zaragoza, España, en junio-julio de 2016, presentando el trabajo: “¿Otro Desarrollo? El Desarrollo Endémico”.

Participación como PONENTE en el 1er. Congreso Internacional en Economía Social Solidaria y Cooperativismo: Un espacio en permanente construcción, organizado por el Doctorado Interinstitucional en Economía Social Solidaria (DIESS), plantel Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, realizado en Puebla, México, en agosto de 2017, presentando el trabajo “El Desarrollo en la actual situación social. Un paradigma vigente”.

Participación como PONENTE en el 2do. Encuentro 2017 SEPLA-México: Vigencia de El Capital a 150 años de su publicación, organizado por la Sociedad Latinoamericana de Economía Política y Pensamiento Crítico (SEPLA), y celebrado en la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México, en Ciudad de México, México, en noviembre de 2017, presentando el trabajo “Mundo paralelos en asintota, planteamientos teórico-académicos críticos y la realidad social”.

Participación como PONENTE en el XIII Seminario Internacional: Turismo y multifuncionalidad rural en América Latina, organizado por el Grupo Interdisciplinario de Estudios Críticos y de América Latina (GIECRYAL), en la Universidad de Alicante, celebrado en Alicante, España en mayo de 2018, presentando el trabajo: “Planteamientos teórico-académicos críticos del Desarrollo emanados del CLACSO y su incidencia en los movimientos sociales para la transformación social de América Latina”.

Participación como PONENTE en el III Congreso del Doctorado en Ciencias Sociales y VII Encuentro de Género y Estudios Culturales de la UAN: La vida como desplazamiento. Implicaciones humanas, sociales y territoriales de la migración, organizado por la Universidad Autónoma de Nayarit-Área de Ciencias Sociales y Humanidades, Doctorado en Ciencias Sociales y celebrado en la Universidad Autónoma de Nayarit, en Tepic, Nayarit, México, en noviembre de 2018, presentando el trabajo “Desarrollo Endémico como otro Desarrollo, a partir de otra Cooperación”.

Participación como PONENTE en el IV Congreso Internacional de Transformación Educativa, organizado por el Consejo de Transformación Educativa, realizado del 29-30 de septiembre al 01 de octubre de 2022, con la ponencia: “Instituciones de Educación Superior: problemas definidos y experiencias alternativas inacabadas”.

Participación como PONENTE en el II Coloquio Nacional de Ciencias Sociales y Humanidades. Saberes y prácticas comunitarias para el buen vivir en México: actores, luchas y rutas de las resistencias indígenas, congreso organizado por la Universidad Autónoma Indígena de México-Unidad Mochicahui, a través de la Coordinación General Educativa, la Coordinación General de Investigación y Posgrado y la Licenciatura en Sociología Rural; celebrado del 06 al 07 de marzo de 2023, presentando la ponencia: “Saberes originarios y educación alternativa de nivel superior en Oaxaca: otro pensar, hacer y vivir la vida”.

Participación como PONENTE en el II Congreso Internacional de Artesanía: voces, saberes y haceres. Sostenibilidad, resistencia y educación para la paz; organizado por la Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad de Estudios Superiores Aragón, Dirección de Estudios de Posgrado e Investigación, realizado del 23 al 25 de mayo de 2023, presentando el trabajo: “Oaxaca y la educación superior alternativa: una lucha más”.

Participación como PONENTE en el Foro Entre Interculturalidades, realizado por la Universidad Intercultural del Estado de México, dentro del curso de Procesos Socioambientales e Interculturalidad; llevado a cabo del 29 al 30 de noviembre de 2023, con la ponencia: “Las instituciones de educación alternativa de nivel superior: la interculturalidad hecha praxis”.

Participación como PONENTE en el II Congreso Internacional: Gobernanza y sus desafíos contemporáneos, organizado por el Colegio de Morelos, llevado a cabo del 21 al 24 de mayo de 2024, con la ponencia: “Educación intercultural para la sostenibilidad y el reencuentro con la gobernanza: pueblos originarios como fuente”.

Participación como PONENTE en el Seminario Internacional de Diálogo Interdisciplinario y de Saberes en Comunicados de Investigación, organizado por el Instituto de Estudios Sobre la Universidad, perteneciente a la Universidad Autónoma del Estado de México, llevado a cabo el 05 de junio del 2024, con la ponencia: “Educación y Pedagogía crítica en América Latina”.

Participación como PONENTE en el I congreso del Agua: la crisis del agua y sus efectos si no actuamos. Organizado por la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación del Estado de México y la Universidad Intercultural del Estado de México, celebrado del 03 al 04 de septiembre del 2024, con la ponencia: “Crisis del agua ¿para quién?”.

Participación como POENENTE en el VI Congreso Internacional de la Red de Formadores en Educación e Interculturalidad para América Latina (RedFEIAL) “Interculturalidades y educaciones en América Latina. Diálogos, tensiones y alternativas”, celebrado en Popayán, Colombia, los días 14 al 16 de agosto del 2024, con la ponencia: “Universidad Autónoma Comunal de Oaxaca. Experiencia de educación alternativa basada en saberes originarios: avances y retos”.

Participación como PONENTE en el III Congreso Internacional “La tarea de las Humanidades en la Universidad ¿contribuyendo al progreso de una sociedad justa y sustentable?, organizado por el Instituto de Estudios Sobre la Universidad de la Universidad Autónoma del Estado de México, llevado a cabo del 29 al 31 de octubre del 2024, con la ponencia: “Hacia otra educación universitaria: menos instrucción técnica, más aprendizaje ambiental” .

Participación como CONFERENCISTA/PONENTE en la VII Semana Nacional de las Ciencias Sociales, organizada por el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales A. C. (COMECSO), celebrada del 7 al 11 de octubre de 2024, con el tema: “La investigación social: un reto hacia la transdisciplinariedad y la incidencia”.

Participación como PONENTE en el I Congreso Internacional de Estudios para la Paz, la No Violencia y la Resolución de Conflictos, organizado por la Universidad Autónoma del Estado de México, la Universidad Mexiquense del Bicentenario y la Universidad Intercultural del Estado de México, celebrado del 19 al 20 de noviembre, con la ponencia: “Desarrollo endémico: entre la sustentabilidad y la reivindicación”.

FORMACIÓN PROFESIONAL COMPLEMENTARIA

Taller: El cuestionario como herramienta de investigación en Ciencias Sociales, desde una perspectiva cuantitativa, realizado en la Facultad de Economía, de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, en Puebla, México, enero de 2017.

Seminario “Perspectivas otras para estudiar los desarrollos”, organizado por los Cuerpos Académicos en Desarrollo Sociocultural; Heterogeneidad y Equidad Social (CIADES), Desarrollo Sustentable, Sociedad y Ambiente (CEDES), Actores Sociales, Participación y Desarrollo Alternativo (FCPyS), la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la UAEMéx; el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, La Universidad Pedagógica Nacional 151-Toluca, la Universidad Rosario Castellanos de la Ciudad de México y la Academia de Ciencias Sociales y Humanidades del Estado de México A.C. (ASCHMéx), realizado del 23 al 25 de agosto del 2023.

Seminario Internacional de Diálogo Interdisciplinario y de Saberes en Comunicaciones de Investigación, organizado por el Instituto de Estudios Sobre la Universidad, perteneciente a la Universidad Autónoma del Estado de México, realizado de septiembre del 2023 a febrero del 2024.

Seminario Internacional de Diálogo Interdisciplinario y de Saberes en Comunicaciones de Investigación, organizado por el Instituto de Estudios Sobre la Universidad, perteneciente a la Universidad Autónoma del Estado de México, realizado de marzo del 2024 a julio del 2024.

Organizador de la sesión del eje 7 “Experiencias educativas y proyectos afrodescendientes en América Latina”, en el marco del Seminario Virtual Permanente “La interculturalidad en contextos diversos”, realizado por la Red de Formadores en Educación e Interculturalidad para América Latina (RedFEIAL)-Nodo México, del 28 de agosto del 2024.

Coordinador del evento “La investigación social: un reto hacia la transdisciplinariedad y la incidencia”, organizado por el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales A. C. (COMECSO), en el marco de la VII Semana Nacional de las Ciencias Sociales, celebrado el 11 de octubre del 2024.

XVIII Curso Interinstitucional “Agenda de la educación superior mexicana 2024-2030”, organizado por el Programa Universitario de Estudios sobre Educación Superior de la Universidad Nacional Autónoma de México, impartido de agosto a noviembre del 2024.

Diplomado “Sociedad y Universidad comprometidas con el buen vivir. Movimientos sociales, democracia participativa, territorio y hábitat”. Organizado por el Centro de Operaciones de Vivienda y Poblamiento, la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, el Movimiento Urbano Popular y la Universidad Autónoma de Chihuahua, impartido de abril a noviembre del 2024.

PRODUCCIÓN

“¿Otro Desarrollo? El Desarrollo Endémico”, trabajo publicado en libro electrónico, producto de la participación en el 3er. Congreso Internacional de Estudio del Desarrollo

¿Qué Desarrollo Queremos? La agenda Post 2015 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible, realizado por la Universidad de Zaragoza, en Zaragoza, España, en 2016.

“El Desarrollo en la actual situación social. Un paradigma vigente ¿Alternativas teórico-académicas pasivas?” artículo publicado en revista digital indexada GEOGRAPHOS, editada por el Grupo Interdisciplinario de Estudios Críticos y de América Latina (GIECRYAL) de la Universidad de Alicante, España.

Publicación del ensayo “Diálogo intrepidémico en la universidad como proceso de evaluación de saberes” dentro de la convocatoria: “Quinta Edición 2023 del Premio Pedro Krotsh de Estudios sobre Universidad” convocatoria por parte del CLACSO y del Instituto Gino Germani.

Publicación del artículo “Los saberes originarios en el programa curricular de instituciones de educación alternativa. El caso del Centro Universitario Comunal de Valles Centrales-UACO” en la revista “Diálogos sobre Educación” del Departamento de Estudios en Educación del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, de la Universidad de Guadalajara.

Publicación del capítulo de libro “Educación Superior Alternativa para potenciar la esperanza, pensares y sentires. Ensayo para construir un camino alterno al cumplimiento del ODS 4” en el libro “Agenda 2030 Experiencias y propuestas educativas para el desarrollo sostenible”, producto del Cuerpo académico consolidado 295 “Gestión y Desarrollo” del Instituto de Ciencias de Gobierno y Desarrollo Estratégico de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

Publicación del artículo “crisis del agua ¿para quién?” en la revista “Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública” del H. Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca (CESOP).

COLABORACIÓN

Miembro del Grupo Interdisciplinario de Estudios Críticos y de América Latina (GIECRYAL), grupo de estudio de la Universidad de Alicante, España.

Miembro de la Red de Formadores en Educación e Interculturalidad para América Latina (RedFEIAL)-Nodo México.

Elaboración de la Secuencia Curricular de Aprendizaje y la Secuencia Didáctica de Aprendizaje, para el 2do, 4to y 6to semestre de la licenciatura de Ciencias Sociales y Estudios Políticos del Instituto de Investigaciones Sociológicas de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (IISUABJO).

HABILIDADES

Manejo de Microsoft (Word, Power Point, Excel)
Trabajo en equipo
Facilidad de redacción
Francés intermedio
Inglés intermedio
Videoconferencias

LINEAS DE INVESTIGACIÓN

Análisis del Desarrollo
Educación Superior
Medio Ambiente
Pueblos y Saberes Originarios
Educación Superior Alternativa

DATOS DE CONTACTO

Correo (E-mail): jacob.guzman@alumno.buap.mx; guacisa22@gmail.com